

«PMA-GPA: le jugement ambigu de l'opinion reflète un affaiblissement du civisme»



Paul Thibaud. - Crédits photo : Fabien Clairefond

Vox Société (<http://premium.lefigaro.fr/vox/societe>), | Par Paul Thibaud ([#figp-author](#)).

Mis à jour le 20/06/2019 à 17h50

TRIBUNE - L'appartenance civique, les obligations et les espoirs qu'elle comporte et l'action dans l'histoire ont disparu de notre horizon mental. Toute prise en compte d'une dimension collective dans les choix à l'égard de la PMA et de la GPA est donc jugée illégitime, s'inquiète Paul Thibaud, ancien directeur de la revue *Esprit* et ex-président de l'Amitié judéo-chrétienne.

Sur les questions de bioéthiques, la structuration de l'opinion est paradoxale. Une nette majorité des Français accepte l'extension de la PMA avec donneur aux femmes seules et aux couples de femmes, non pas pour compenser la défaillance d'un conjoint masculin mais pour pouvoir se passer de lui. Mais une majorité encore plus forte affirme l'importance de la paternité. La contradiction est levée si l'on observe le petit nombre des PMA avec donneur. Chacun s'exprime sur des pratiques auxquelles très peu envisagent de recourir mais vis-à-vis desquelles on tient généralement à se montrer tolérant et permissif. Accorder les «nouveaux droits» dont on parle ne tire pas à conséquence puisque nous, la grande majorité, nous avons fait, faisons et ferons les enfants par accouplement d'un homme et d'une femme. Quant aux autres, grand bien leur fasse! Les opinions favorables sont souvent l'expression d'un refus de s'en mêler, donc d'un retrait civique qui nous rend indifférents au sort d'autres enfants que les nôtres. Comment expliquer autrement que l'opinion ait en si peu de temps accepté des changements a priori problématiques.

Il s'agit de modifier, de diluer, ce que nous avons de commun, de plus commun, la parenté, la filiation

Il a fallu en France presque un siècle de débats avant que soit décidé le vote des femmes. Sur la PMA, en une dizaine d'années l'opinion est faite. Sans doute les décisions à prendre sont-elles de nature différente. En 1944, il s'agissait de fonder plus largement la communauté civique, donc de la renforcer. Il s'agit cette fois de prendre acte d'une dispersion, voire d'une sorte d'éboulement du civisme, en reconnaissant une évolution dont nous ne savons pas bien si elle se produit de notre fait ou si nous la subissons. Dans ces conditions, le «verdict de l'opinion» est faussement clair, en fait fragile. Il est possible que le jour où il faudra rendre ces nouveautés sensibles à tous, montrer qu'elles concernent tout le monde, en inscrivant à l'état civil des désignations communes à toutes les personnes concernées - non plus père et mère mais parent, au singulier ou au pluriel -, nombre de ceux qui actuellement consentent de loin trouvent la pilule amère. Il ne s'agit pas en effet, comme en matière de divorce ou d'IVG, d'autoriser ou de dépenaliser certaines actions, il s'agit de modifier, de diluer, ce que nous avons de commun, de plus commun, la parenté, la filiation.

Il y a tout lieu de croire que la mise en œuvre de la filiation pour tous ne sera pas une idylle. Le premier butoir sera, entre hommes et femmes, la différence d'implication dans la procréation. L'étape la plus proche du parcours, la PMA, sera un triomphe féministe, mais la GPA, qui suivra logiquement, mettra certaines femmes dans une position peu enviable et même servile.

On aurait à la fin une situation de double injustice, double déshumanisation, homme escamoté et femme asservie

Les droits accordés aux femmes pour contrôler leur fécondité et décider de la venue au monde des enfants forment depuis la loi Neuwirth et l'interruption de grossesse selon le choix de la femme, une chaîne de croissante autonomie au bout de quoi se trouve la PMA, qui achève aussi la défaite des hommes puisque, à la fin, l'inséminateur disparaît et qu'on ne conserve de lui que le minimum nécessaire, détaché de sa personne. Au bout de la route, on entrevoit la parthénogenèse. Quoi qu'il en soit, la logique de l'égalité qui a poussé à la PMA (égalité entre les lesbiennes et les autres femmes) ne va pas s'arrêter, elle imposera, au nom cette fois de l'égalité entre hommes et femmes, la GPA. Si la GPA

n'escamote pas la participation féminine à la procréation, elle exige qu'on la démantèle, qu'on sépare la production de l'ovocyte et la gestation-accouchement. Pratiquement, celui qui s'est procuré l'ovocyte fécondé in vitro laissera à la «porteuse» la tâche la plus astreignante et s'attribuera le produit. PMA + GPA, on aurait à la fin une situation de double injustice, double déshumanisation, homme escamoté et femme asservie.

Comment ne pas s'égarer dans ce fouillis d'opinions, de pratiques et de supputations? Surtout, dans ces conflits de droits, ce qui est accordé à l'un étant nécessairement enlevé à l'autre dans un cadre aussi intriqué que la famille.

La dévaluation du civisme est au centre des débats actuels sur la filiation

Pour ne pas se perdre dans les méandres, il peut être utile de prendre de la distance, d'évoquer le cadre où se produisent ces questionnements et ces querelles: la crise morale de l'Occident postchrétien et sans horizon politique. Ce désarroi explique parmi nous la coexistence de deux humeurs qui s'affrontent sans se confronter. Un apocalyptisme centré sur l'écologie alimente sans cesse nos peurs, il coexiste avec l'utopie de droits individuels présentés comme la solution du problème de l'humanité. Preuve que les questions de bioéthiques sont bien au cœur de nos perplexités, les pratiques qui tendent à désincorporer la procréation sont interprétées parfois comme participant d'un effondrement en cours, et parfois dans le cadre d'une utopie technique et juridique. Ce grand écart sépare et rapproche deux manières d'évoquer une fin de l'histoire, dans la catastrophe ou dans l'accomplissement. Elles sont donc des manières d'échapper à l'action dans l'histoire, à l'appartenance civique, aux obligations et aux espoirs qu'elle comporte. De plusieurs manières, la dévaluation du civisme est au centre des débats actuels sur la filiation. Elle explique les incohérences de l'opinion. Surtout, elle nous prive de critères de jugement essentiels.

Devant les propositions de «nouvelles familles», en effet, la question n'est pas de savoir si la nature y trouve son compte, puisque l'homme, en particulier l'homme moderne, n'est pas naturel mais historique, la question cruciale est de savoir si, étant donné les conditions d'entrée dans la vie qu'on leur prépare, les arrivants pourront se placer dans une lignée afin de prendre part activement à une histoire. Le moins qu'on puisse dire est que les théoriciens du nouvel ordre familial ne s'en soucient pas. La sociologue Irène Théry, en particulier, pour illustrer et justifier sa proposition de paternité et de maternité floues et diluées, détachées des personnes que ces noms désignent habituellement, se

réfère à des sociétés holistes nullement orientées à l'histoire, qui trouvent leur cohérence non pas dans l'action commune mais dans la coutume invariable. Et si elle insiste sur l'importance pour les enfants de se dire d'où ils viennent, de se donner une «identité narrative», elle rapporte cette identité aux individus, jamais aux collectivités. Tout est-il bien quand un enfant peut se dire de quels désirs et volontés il procède personnellement? Ne doit-il pas savoir aussi où il est, dans quelle aventure il se trouve engagé?

L'asthénie historique, qui est l'arrière-plan de nos querelles, contribue aussi à expliquer le désir d'enfant de la part de personnes qui, naguère, ne souhaitaient pas se charger de ces responsabilités très lourdes. Faute d'horizon politique, être père ou mère est la seule manière de répondre à la mort en restant encore un peu dans l'humanité. La famille d'origine ne fournissant qu'un point de départ, on ne peut considérer ses transformations en oubliant la suite: que la filiation fait entrer dans une généalogie et inscrit dans l'histoire. Pour «mettre au monde» quelqu'un, il ne suffit pas d'une famille, il faut aussi un au-delà de la famille.

Cet article est publié dans l'édition du Figaro du 21/06/2019. [Accédez à sa version PDF en cliquant ici](http://kiosque.lefigaro.fr/le-figaro/2019-06-21) (<http://kiosque.lefigaro.fr/le-figaro/2019-06-21>)



Paul Thibaud

Contenus sponsorisés

(http://www.gala.fr/l_actu/news_de_stars/la-remarque-cinglante-de-nicolas-sarkozy-a-francois-hollande-lors-de-lhommage-a-johnny-hallyday_418105?utm_source=taboola&utm_medium=cpc&utm_campaign=videogala&utm_content=117848505&utm_term=lefigaro-lefigaro)

La remarque cinglante de Nicolas Sarkozy à François Hollande lors de l'hommage à Johnny Hallyday - Gala

(http://www.gala.fr/l_actu/news_de_stars/la-remarque-cinglante-de-nicolas-sarkozy-a-francois-hollande-lors-de-lhommage-a-johnny-hallyday_418105)

[utm_source=Taboola&utm_medium=cpc&utm_campaign=videogala&utm_content=117848505&utm_term=lefigaro-lefigaro\)](#)

http://ebsbatiment.fr/PAC/landing.html?utm_source=taboola&utm_medium=referral&utm_campaign=lefigaro-lefigaro&utm_content=Paris+%3A+la+pompe+%C3%A0+chaleur%2C+le+march%C3%A9+explose+pour+les+prop

Paris : la pompe à chaleur, le marché explose pour les propriétaires de pavillon !

http://ebsbatiment.fr/PAC/landing.html?utm_source=taboola&utm_medium=referral&utm_campaign=lefigaro-lefigaro&utm_content=Paris+%3A+la+pompe+%C3%A0+chaleur%2C+le+march%C3%A9+explose+pour+les+prop

https://www.objectif-bien.com/landing/042/?a=13738&t1=thetoujours&t2=239223053&it=taboola&et=lefigaro-lefigaro&r=cpc&utm_source=taboola&utm_medium=lefigaro-lefigaro&utm_term=Les+surprenants+effets+du+Th%C3%A9+Vert+sur+votre+corps&utm_content=http%3A%2F%2

Les surprenants effets du Thé Vert sur votre corps

https://www.objectif-bien.com/landing/042/?a=13738&t1=thetoujours&t2=239223053&it=taboola&et=lefigaro-lefigaro&r=cpc&utm_source=taboola&utm_medium=lefigaro-lefigaro&utm_term=Les+surprenants+effets+du+Th%C3%A9+Vert+sur+votre+corps&utm_content=http%3A%2F%2

[https://cat.nl.eu.criteo.com/delivery/ckn.php?cppv=3&cpp=peP1FUOm9nD2xXcxOOjbWSrvAB85FjMuE05O9QVe4utlrsLvAvQYVnTHYvhT65mYh-t0k8jWG88PtgzUJa1rLEaHoHy0efbWjPlzwWY1uy2dHdGezDMo84Mry4c5Rn6a2gcQAoNHM361n6MDsEkmlVXWl46gF3Umdw-iMQejhCVaWK1V9u-FM8wKagyUt4tUP-d9SLURE7TPp7iuQOD4e0jFoS7dcXQovwb1PzsepktzP4RMTPjCK51ha_EflLnvimRyteZm2OwlvJulUHGmHF8DYTHnpVhT_M4xd7OJ0Nx6g&maxdest=https%3A%2F%2Fwww.pascalcoste-shopping.com%2Fcure-extentioniste-complete-10185.html%3Futm_source%3DCriteo%26utm_medium%3Dretargeting%26utm_campaign%3Dproduit\)](https://cat.nl.eu.criteo.com/delivery/ckn.php?cppv=3&cpp=peP1FUOm9nD2xXcxOOjbWSrvAB85FjMuE05O9QVe4utlrsLvAvQYVnTHYvhT65mYh-t0k8jWG88PtgzUJa1rLEaHoHy0efbWjPlzwWY1uy2dHdGezDMo84Mry4c5Rn6a2gcQAoNHM361n6MDsEkmlVXWl46gF3Umdw-iMQejhCVaWK1V9u-FM8wKagyUt4tUP-d9SLURE7TPp7iuQOD4e0jFoS7dcXQovwb1PzsepktzP4RMTPjCK51ha_EflLnvimRyteZm2OwlvJulUHGmHF8DYTHnpVhT_M4xd7OJ0Nx6g&maxdest=https%3A%2F%2Fwww.pascalcoste-shopping.com%2Fcure-extentioniste-complete-10185.html%3Futm_source%3DCriteo%26utm_medium%3Dretargeting%26utm_campaign%3Dproduit))

Cure Extentioniste Complète

(https://cat.nl.eu.criteo.com/delivery/ckn.php?cppv=3&cpp=peP1FUOm9nD2xXcxOOjbWSrvAB85FjMuE05O9QVe4utlrsLvAvQYVnTHYvhT65mYh-t0k8jWG88PtgzUJa1rLEaHoHy0efbWjPlzwWY1uy2dHdGezDMo84Mry4c5Rn6a2gcQAoNHM361n6MDsEkmlVXWl46gF3Umdw-iMQejhCVaWK1V9u-FM8wKagyUt4tUP-d9SLURE7TPp7iuQOD4e0jFoS7dcXQovwb1PzsepktP4RMTPjCK51ha_EflLnvimRyteZm2OwlvJulUHGMHF8DYT_HnpVhT_M4xd7OJ0Nx6g&maxdest=https%3A%2F%2Fwww.pascalcoste-shopping.com%2F cure-extentioniste-complete-10185.html%3Futm_source%3DCriteo%26utm_medium%3Dretargeting%26utm_campaign%3Dproduit)
 (/privacy.criteo.com/#/adcenter?
 cppv=3&cpp=RayTjCXrk2ptYG2JA_KqVNv_4vPmQ5RidJM0rqtTuxWXIQ6ZSEsn66qYoC0ilKKZRxv0MgN1MaQtc

(https://cat.nl.eu.criteo.com/delivery/ckn.php?cppv=3&cpp=wRDZL_IsHOYMcZBfpdESVbzfVs-wkgszQH9e2WpcWfCM0Gs5Z4Lc-D8SK5BRkoCSk-Xx2VHVDhLGE55GW0IEEnXRyY3rGqGzqRh764zxnRqF9lotih0muQayDAXxWArgkkHE7hNB4V-JLyXtQTuEWFkl6Ltgx6NAP-4tr4vkLldrn_waHHZNvRHEONXDJtut1r6aHcapQmXDh6d0MetjUuo9RsJJV7eAshacRzvDgXJkHqa0dw1-ZhhTeTJDgBiRWHrXSkDuYdzFqXzFDObpnrpMx12Bh2BC3tQzIn9O3H9DHA69aZQbAWAveW95QkiGmgyRL4PjfrpZtMwtGDHsTtZPgg&maxdest=https%3A%2F%2Ftag.shopping-feed.com%2Fv3%2Fredirect%2Fproduct%2F384ea059197e7a4d1b08b362df8aa7752e720fd%3Futm_source%3D

Le Terrible Pêcheurs - Slip

(https://cat.nl.eu.criteo.com/delivery/ckn.php?cppv=3&cpp=wRDZL_IsHOYMcZBfpdESVbzfVs-wkgszQH9e2WpcWfCM0Gs5Z4Lc-D8SK5BRkoCSk-Xx2VHVDhLGE55GW0IEEnXRyY3rGqGzqRh764zxnRqF9lotih0muQayDAXxWArgkkHE7hNB4V-JLyXtQTuEWFkl6Ltgx6NAP-4tr4vkLldrn_waHHZNvRHEONXDJtut1r6aHcapQmXDh6d0MetjUuo9RsJJV7eAshacRzvDgXJkHqa0dw1-ZhhTeTJDgBiRWHrXSkDuYdzFqXzFDObpnrpMx12Bh2BC3tQzIn9O3H9DHA69aZQbAWAveW95QkiGmgyRL4PjfrpZtMwtGDHsTtZPgg&maxdest=https%3A%2F%2Ftag.shopping-feed.com%2Fv3%2Fredirect%2Fproduct%2F384ea059197e7a4d1b08b362df8aa7752e720fd%3Futm_source%3D)
 (/privacy.criteo.com/#/adcenter?cppv=3&cpp=rg-
 AYsXRk2ptYG2JA_KqVNv_4vPmQ5RidJM0rqtTuxWXIQ6ZLzWHS_ExzIDXkhOrLSPEJdNjHot4HxdLxj0Kr05umlgH
 G3gdkP4Kq9xki23M_4dYljjpgOKIHu4ZNV3Bpo3drBARnzkd2SVVPTB0G5u39lg9)

(https://om.forgeofempires.com/foe/fr/?ref=tab_fr_fr&external_param=58613876&pid=lefigaro-lefigaro&bid=58613876)

Le jeu de simulation de ville qui te fait voyager dans le temps

Le Figaro Premium

(Le Figaro http://www.lefigaro.fr/politique/en-s-opposant-a-la-pma-marine-le-pen-change-de-strategie-20190620?utm_source=taboola&utm_medium=exchange)

http://www.lefigaro.fr/politique/en-s-opposant-a-la-pma-marine-le-pen-change-de-strategie-20190620?utm_source=taboola&utm_medium=exchange;utm_medium=referral&utm_content=organic-thumbnails-a-premium:Organic Below Article Premium Thumbnails:)